
EL PATRIOTA COMPOSTELANO.

VIERNES 6 DE JULIO DE 1810.

PORTUGAL.

Lisboa 22 de Junio.

Noticias transmitidas de Badajoz.

Hoy (18) á las diez de la mañana se presentaron á la vista de esta plaza en los sitios de Torrequebrada y Olivares dos cuerpos de caballería francesa de 200 á 300 hombres cada uno: sus avanzadas escaramuzaron con las guerrillas españolas hasta el medio día, hora en que los referidos cuerpos se pusieron en retirada en dirección de Talavera.

Los franceses que ocupaban Almendralejo fueron para Fuente del Maestre, pero retrocedieron á 16 del corriente para aquel pueblo.

Todos los enfermos de la division de Regnier han pasado el Tajo en Almaraz.

El enemigo hace dos dias que está demoliendo en Mérida el convento que tenia fortificado, y destacó de allí 1400 hombres de infantería y caballería, y gran número de carros para Truxillo. Salió un cuerpo frances de Sevilla y acampó en Santiponce.

ESPAÑA.

Parte del castillo de Hostalrich en Cataluña.

"Excmo. Sr.—La guarnicion de Hostalrich, deseando seguir la senda que V. E. mismo señaló en su gloriosa salida de Gerona, arrostrando los peligros por medio de los campamentos enemigos, emprendió su marcha el dia 12 del corriente á las diez de la noche, abandonando el castillo, que

no podia defender mas tiempo, por la falta absoluta de víveres y de agua.

El enemigo, informado por los desertores de la situacion de la fortaleza, y de la resolucion firme de su guarnicion de abrirse el paso con la bayoneta, quiso hacer su último esfuerzo para desviarla de esta empresa: asi, en la tarde del dia 11, el Mariscal Augereau envió un teniente coronel con la intimacion siguiente:—»Sr. Gobernador: Os intimo la ren-
»dicion de vuestro castillo. Ya lo habeis defendido bastante
»para vuestra gloria y la de esa valerosa guarnicion. Sin duda
»habeis perdido la esperanza de ser socorrido con víveres.
»Os ofrezco la misma capitulacion que he concedido á Ge-
»rona: os doy dos horas para determinaros. Si en este tér-
»mino no me entregais el fuerte, sereis pasado á cuchillo con
»toda la guarnicion, sin excepcion ninguna, &c.—Augereau
»Duque de Castiglione.”

El Sr. Gobernador tuvo á bien convocar en junta á los jefes de los cuerpos, y de comun acuerdo se hizo la con-
testacion siguiente.—»Sr. Mariscal: Agradezco, en nombre de
»esta guarnicion, la comparacion que os dignais hacer de
»ella con la inmortal Gerona. Sin embargo no admito vues-
»tras disposiciones, pues no estoy todavia en términos de
»rendirme.—Julian de Estrada.”

El dia 12 por la mañana la tropa supo con indecible rego-
cijo que la salida estaba determinada irremisiblemente para
la noche. El enemigo observó el movimiento extraordinario
que habia en el castillo, y no dudó que estaba amenazado
para la noche siguiente. En la misma tarde reforzó los pun-
tos de la Tordera de la derecha por donde el enemigo creia,
como toda la guarnicion, que se habia de penetrar para ir
á Arens de Mar, en donde V. E. para favorecer este
engañó habia tenido á bien hacer preparar algunos barcos
para el embarque de la guarnicion.

Una guerrilla que los enemigos tenian en Casablanca á la
orilla derecha del rio, empezó á hacer un fuego vivísimo
sobre la fuente, á donde no habia ido ningun soldado nues-
tro en todo el dia. Esta operacion del enemigo, que manifestaba
su miedo y su horror, nos dió las mejores esperanzas.

Á las diez de la noche, con una luna cuya luz competía con la del día, la guarnicion saltó la estacada por la parte del camino real de S. Celoni, baxó el glacis, atravesó en masa y con la velocidad del rayo el camino real y toda la huerta que separa la plaza de las alturas de Masanas. Dos guerrillas de 50 hombres, á las órdenes de los capitanes Vidal y Cuevas del batallon de Gerona, hacian la descubierta por derecha é izquierda, con orden de arrollar las avanzadas enemigas sin tirar un tiro. Cumplieron su encargo con toda bizarría, degollaron la primera centinela de la derecha, y sufrieron el fuego de todas las que fueron ahuyentadas. La columna pasó con toda felicidad por la casa de Naulard, subió á S. Jacinto, y prosiguió su camino hácia S. Felia de Buxaleu. Á una legua del castillo encontramos un campamento enemigo, que fué arrollado como los demas. El fuego y los gritos, habiendo alarmado el campo de 200 hombres del camino de Arbucias, el enemigo tocó la generala, y en seguida el paso de ataque, como si creyera que el ruido de las cajas bastaria para espantarnos. Una fuerte descubierta vino á picarnos la retaguardia; pero fué recibida con tanto denuedo por el capitan Pozo del regimiento de Iliberia, que bien pronto los enemigos desistieron de perseguirnos.

Los esfuerzos que habia hecho la tropa hasta este momento eran superiores á sus fuerzas debilitadas por un largo y rigurosísimo ayuno: muchos soldados rendidos por la fatiga tuvieron que echarse fuera del camino para descansar: algunos pocos de estos han caido en poder del enemigo. Tres compañías de la cabeza de la division erraron el camino dirigiéndose hácia Arburias, y se encontraron con el enemigo. Lo restante de la division, desviada tambien, volvió con mucho trabajo al camino, y al amanecer del 13 entró en Juanet: alli descansó dos horas, y por falta del Sr. Gobernador, cuyo paradero se ignoraba, el comandante de Artillería D. Miguel de Baños, el mas antiguo de los dos tenientes coroneles, que no se habia separado de la columna, tomó el mando de ella, y á las siete de la mañana llegamos á S. Hilario. Los vecinos habian huido á la vista de una division que

pensaban ser enemiga, de modo que no hallándose pan para la tropa, el comandante determinó seguir el camino de Vich, á donde llegó la division en numero de 500 hombres.

En la mañana del 14 se reunieron muchos soldados, que por su debilidad se habian quedado atras. Á las doce llegó el comandante del batallon de Gerona D. Juan Dalmaza con 122 hombres y 16 oficiales que los guias habian descarriado, y se habian encontrado con los enemigos.

Á mi salida de Vich en la tarde del 14 se ignoraba todavía la suerte del Sr. Gobernador, y la division constaba de 800 hombres.

El comandante actual D. Miguel de Baños dará parte á V. E. de los señores oficiales y soldados que se han distinguido en el sitio y en la salida: lo hará mejor que nadie, pues aseguro á V. E. que dicho xefe ha presenciado todos los estragos que hacian las bombas, y la serenidad con que la tropa, y particularmente los artilleros, despreciaron el peligro: ultimamente en la salida no se ha apartado un solo instante de la division.—Dios guarde á V. E. muchos años. Villafranca 16 de Mayo de 1810.—Excmo. Sr.—Honorato de Fleyres.—Excmo. Sr. D. Enrique O-Donell."

Badajoz 17 de Junio.

Escriben de Ayamonte con fecha de 24 de Mayo, que acaban de entrar dos barcos con tiendas, cañones de campaña y pertrechos de guerra; y que al dia siguiente se esperaba un batallon de 800 hombres del regimiento de Murcia, con 400 caballos, que venian de Cadiz para unirse á Coppons, que está en la Puebla á seis leguas de Gibrleon.

La desercion del ejército frances en Castilla es igual á la que tiene en los demas puntos del reyno. En los primeros dias del corriente llegaron á Celorico de Beira en la línea del inmediato reyno de Portugal 50 hombres desertados de una vez.

En prueba de lo que han costado al enemigo sus ligeras excursiones á los reynos de Valencia y Murcia, basta saber que en Valencia hay 1500 prisioneros, en Alicante 1200, y 800 en Cartagena, hechos la mayor parte en las expediciones de Suchet y Sebastiani.